



Magisterabschlussarbeit Alexander Mandel (M.A.)

Green Japan: Umweltfreundliche Technologien und die japanische Automobilindustrie

Frankfurt am Main: Magisterarbeit an der J. W. Goethe-Universität, Fachbereich 9: Sprach- und Kulturwissenschaften 2010. 99 Seiten, 20 Abbildungen.

Die japanische Automobilindustrie gilt weltweit als innovativ und wettbewerbsfähig. Sie nimmt heute eine Vorreiterrolle im Bereich umweltfreundlicher Automobile in der Welt ein. Die Hersteller Toyota und Honda sind die ersten, die weltweit schon seit mehreren Jahren so genannte „Eco-Fahrzeuge“, d.h. Fahrzeuge mit einem Antrieb auf Basis erneuerbarer oder umweltfreundlicher Energie anbieten. Weder im Komfort noch im Nutzen stehen sie gewöhnlichen Automobilen nach und werden somit erstmals als Alternative von vielen Konsumenten in Betracht gezogen. Zusammen mit einem stark gewachsenen öffentlichen Interesse am Umweltschutz bzw. dem Wunsch nach einem nachhaltigen Lebensstil, konnten die beiden Hersteller Verkaufserfolge erreichen, die niemand in der Automobilbranche für möglich gehalten hätte.

Auch die japanische Regierung nimmt die momentane Stimmungslage als Gelegenheit, Japan unabhängiger von den international immer stärker schwankenden Energiepreisen zu machen. Alternative bzw. regenerative Energiequellen sollen nach ihrer Vorstellung in den verbrauchsstärksten Bereichen - wie z.B. dem Transportsektor - vermehrt zum Einsatz kommen. Der Vorstoß beider Hersteller, der zunächst ohne staatliche Initiative entstanden ist, wird seit einiger Zeit auch von der Regierung aktiv unterstützt.

Die Arbeit untersucht die aktuelle Situation in Japan - die Entwicklung der Gesetzeslage, der strategischen Ziele der Regierung - sowie aus kulturwissenschaftlicher Perspektive die Inszenierung aktueller Werbekampagnen japanischer Automobilhersteller. Die Kampagnen der Hersteller Toyota und Honda werden auf die Vermittlung des Aspekts „umweltfreundlich“ hin untersucht. Wie wird „grüne – Technik“ wie sie umweltfreundliche Automobile darstellen, inszeniert.

Alexander Mandel hat sein Magisterstudium der Japanologie (Nebenfächer Soziologie und Politologie) erfolgreich abgeschlossen.

geändert am 30. August 2012 E-Mail: paulat@em.uni-frankfurt.de

© 2004 Goethe-Universität Frankfurt am Main

Druckversion: 30. August 2012, 15:53

http://www.uni-frankfurt.de/fb/fb09/ophi/japanologie/arbabgeschl/ma_arbeiten_exposees/Mandel-Alexander.html